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中国赛宝（东南）实验室外景 刘言勇 摄

乐清“四千精神”陈列馆开馆，连开四场座谈会——

寻找乐清改革新坐标
周琳子

醉美之城醉美之城··幸福乐清幸福乐清 李佐李佐 摄摄

9月9日下午，乐清“四千精神”陈列馆又迎来了一批特殊的客人：30名乐清企业家代表。他们从全国各地赶来，既是“四千精神”陈

列馆展陈故事的原型，又是继续讲好创新创业故事的主角。

乐清“四千精神”陈列馆自8月16日开馆以来，已经接待了众多嘉宾，其中有4批客人最为特别，分别是当地四套班子干部，乡镇、街

道和功能区负责人，市直部门负责人以及企业家代表。他们参观陈列馆，并围绕“三个再”“五个更”奋斗目标，开展“四千精神”座谈务

虚，就如何对标最高、聚焦最好、锚定最优，寻找乐清的改革坐标、方向目标和路径，共谋美好未来。

几日前，省委常委会会议专题研究温州工作，指出省委、省政府将不遗余力支持温州创新发展，提出提速打造全省高质量发展“第三

极”，要求弘扬“四千精神”，以更大决心续写创新史、再创新辉煌。

精神的力量难以磨灭，发生在乐清的拼搏故事，恰是生动的印证。在全面深化改革的号角声中，“四千精神”陈列馆连开的四场座谈

会，正亮出当地干部群众知重负重、勇立潮头的干事精气神。

馆内座谈
话题有何特别之处？

“今天请大家畅所欲言，当一回市委
书记。”在位于乐清市图书馆的“四千精
神”陈列馆里，乐清市委主要负责人点明
了会议的与众不同：少谈具体问题，多谋
全局利益，为乐清发展支上关键招。

没有封闭的会议室，也没有大圆
桌和红横幅，座谈选在了馆内
一处较开阔的空间里。几
张小茶几一摆，干部们围
桌坐下。

在座位的不远处，
是南存辉的补鞋机、赵
章光的诊箱和奖杯、胡
成中的缝纫机⋯⋯馆
内陈列着近 400 件（套）
改革开放 40 多年来乐清
人 民 创 业 创 新 的 相 关 物
品。这些乐清人走遍千山万
水、说尽千言万语、想尽
千方百计、吃尽千辛万苦
的创业过往，是载入历史
的记忆，也是发生在身边的鲜活事迹，构
成了座谈会的布景。

“我父亲就是当年十万供销大军之
一，他们白天当老板，晚上睡地板，在筚路
蓝缕中开创了新局面。这样的精神已经
深深刻进我们骨子里，也反映在新一代乐
清人干事的行动中。”北白象镇党委书记
郑济斌说。

当前，世界百年未有之大变局加速演
进，全球经济版图剧烈起伏。乐清虽位列

“2024 年全国百强县”第 14 名，并拥有全
国唯一一个以县域为主导的国家先进制
造业集群——乐清电气，然而经济社会发
展所面临的严峻困难挑战，又到了需要重
新出发的时刻。

“这不只是乐清的困难，面对挑战，乐
清要更好发挥产业基础扎实、自然禀赋优
厚、企业家遍布全球等独有优势，永不满
足、勇攀高峰，以更大决心实现更好发展，
实现‘更有内涵’的增长。”乐清市委主要
负责人说。

把座谈会和“四千精神”陈列馆紧紧
联系起来，意义也不言而喻。座谈会上，
德力西集团董事局主席胡成中道出了深
意：“‘四千精神’陈列馆的意义不仅是让
我们了解历史，更是希望后人能从前人的
经历中汲取精气神，继续奋斗，甚至做出

超越前人的改革创新来。”

座谈务虚
谈出了哪些新想法？

“当一回市委书记”的视角，让大家跳
出职能职责，站在“一盘棋”角度把自己摆
进去。

政企畅谈，补产业短板。乐清是全省
工业经济大县，话题围绕产业发展展

开。“上半年，我花6个月时间跑
了 9 个国家，发现各国都在

强化保护国内产业。这
样的大背景下，我们不
仅仅产品要向高端发
展，还必须引育高端产
业链配套，提升城市外
向度，加大技能人才培
养。”深耕断路器海外市

场的新乐清人企业家、加
西亚电子电器股份有限公

司负责人吴满怀说。这一直
指乐清电气产业迈向世
界级的关键短板观点，得
到了在场不少人的认同。

解法在哪？正泰集团董事长南存辉
在座谈中分享自己的建议，要围绕主导产
业需求及国产替代机遇卡位布局未来产
业，要探索政企校联合办学、共建技术研
究飞地新模式等，拓宽人才引进渠道。

“我们下了很大的功夫，与工信部电
子五所合作共建中国赛宝（东南）实验室，
以前产品研发完成后要送到北京、广州检
测，现在家门口就能马上检测。乐清还与
西安交通大学共建雁荡山电气研究院，帮
助解决电气企业升级过程中碰到的技术
难题。温州理工学院乐清校区也在顺利
推进，今后可以根据各家企业的需求针对
性设置课程、培养人才。”乐清市委主要负
责人也现场作回应，过去是安居乐业，新
时代要安心乐业，“党委政府会在家乡努
力为广大企业家打造安心的创业环境，推
动更多传统企业向新蓝海、新赛道进军，
让我们的产业链更具韧性、更抗风险。”

跳出岗位，发现新现象。“新居民办理
的企业工商登记数量已占到约40%，个体
工商登记数量占到约31%，人才数量占到
约 26%。”乐清市公安局主要负责人从一
组数据中发现新居民们的新需求。他说，
新居民是乐清创新创业的重要主体，在更
好留才留项目的举措中，要考虑通过长期
租赁、先租后让、租让结合等灵活多变的

形式，降低用地成本。为回应他们的购房
意愿，可以考虑采取住房补贴、建设蓝领
公寓等方式，提供教育、交通、娱乐等配套
设施齐全的住房，助推乐清人口流入。

乐清市政协有关负责人则从杭温高
铁通车中，思考乐清的发展新需求。他认
为，温州北站的开通对温州纳入全省“一
小时交通圈”意义重大，但对乐清现有的3
个高铁站而言，很有可能面临客源流失的
危机。一方面要积极谋划建设直通温州
市区的城市快车道，另一方面要想方设法
拉近乐清与高铁沿线重要城市的距离。

广泛借鉴，碰撞新思路。话题聚焦在
“以旧换新”这一热词时，乐清市住建局相
关负责人提出城市更新的思考，建议参考
温州其他市县建立城市更新中心的做法，
对老旧管网改造升级，完善供水、排水、燃
气等地下管网建设。乐清市金融工作服
务中心相关负责人则提出，在为设备更新
提供金融支持中，乐清的金融工具不够丰
富。目前，福建等地已经在国有平台下设
成立地方融资租赁公司，为辖区内设备更
新、科技初创企业提供更多融资渠道，可
以借鉴。

也有干部在实践中思考传统工作方
法的可改进之处。南岳镇党委书记林曙
建说，目前的招商引资多是点对点开展，
招资本、招人才、招技术各司其职。但好
的项目多是资本、人才、技术“多合一”，招
引观念转变很重要，要在谈项目时思考将
技术、资本等一并招回，促进合作落地。
在财政紧张的情况下如何把钱花到刀刃
上？翁垟街道党工委书记陈晓硕表示，提
高支出效率也是“钱花在刀刃上”的表现，
要梳理百姓急难愁盼项目清单开展研判，
工程要精，不能只上项目不管配套，要办
一个成一个，提升群众满意度获得感。

握指成拳
让147万乐清人齐出招

一个月内，四套班子干部，乡镇、街道
和功能区负责人，市直部门负责人以及企
业家代表，通过四场“四千精神”座谈会集

思广益。覆盖面这么全，安排得这么集
中，在过去都不曾有过。

当前，乐清又进入了一个爬坡过坎的
关键期。在这样特殊的历史节点上，更需
要情感共鸣，群策群力。

爱乡的心意，在会场内溢出来。
“你是乐清人吗？你爱乐清吗？你希

望我们的家乡乐清越来越好吗？”每一场
座谈会上，乐清市委主要负责人都会向干
部、企业家抛出这 3 个问题。他说，如果 3
个问题的答案都是肯定的，那就加入到为
家乡发展的队伍中来吧。

广州温州商会名誉会长蔡汝青深受
触动，他用同样深情的语气回忆起自己的
家乡：“在雁荡山玩耍的童年，特别难忘。”
蔡汝青是大荆镇人，近年来回乡投资办教
育、兴农旅。这些年，雁荡山的名气不如
当年，在他看来，重振雁荡雄风需要政府
的努力，也需要企业家的积极投资参与。

“我们都来投资，让雁荡成为温台的后花
园，让乐清的名片里，不只有电气，还有雁
荡山。”热烈的掌声，回应着他满溢的爱乡
热情。实际上，包括南存辉、方玉友等在
内的不少企业家都用实际行动，为雁荡山

及周边地区的发展出资出力。
肯干的劲头，在会场外提起来。
就在几场座谈会举行期间，乐清还召

开了市委十五届六次全体（扩大）会议，提
出勇当改革先锋、勇立时代潮头，在中国式
现代化新征程上全力打造“醉美之城·幸福
乐清”。特别是对“醉美之城·幸福乐清”的
内涵进行了 7 个方面的拓展和延伸，高标
推进11个方面改革任务落地见效，重点打
造16个具有乐清辨识度的改革成果。

干部们正在创新改革勇突围。在制
约地方发展最为紧缺的土地要素分配上
下功夫，乐清率先探索实施“数据得地365
机制”，形成让数据说话、凭数据决策的供
地新机制，让企业用地“不找书记亮数据、
不找市长找市场”。自 2023 年至今，已通
过该模式为60家企业配置了1733亩工业
用地。这一改革实践已从乐清走向温州
和全省，获浙江省改革突破银奖。

干部们正以开放格局勇争先。针对
当地经济外向度不够高，制约市场拓展和
城市格局打开的问题，乐清依托乐清湾港
口资源，加快打造多式联运枢纽，开辟发
展“新航道”。当前，乐清湾港区铁路支线
建成开通并与金温铁路顺利“牵手”，中欧
班列“温州号”与乐清湾港区海铁联运无
缝衔接，成功开辟了继宁波舟山港之后全
省第二条集装箱海铁联运大通道，获批设
立温州保税物流中心（B 型），帮助企业更
便捷走出去、闯全球。去年，该港口货物
吞吐量 4000 多万吨，连续 11 年居温州各
县（市、区）第一。

“下一步乐清将把如何实现‘三个再’
‘五个更’奋斗目标，与统筹推进三个‘一
号工程’、深入实施‘十项重大工程’、全面
加强‘三支队伍’建设等融会贯通起来，深
入学、务实干、大胆破、科学立，全力打造

‘醉美之城·幸福乐清’。”乐清市委主要负
责人说。

“四千精神”是过去的、现在的，更是
未来的。凭借一股韧劲，“四千精神”在它
的发源地，正通过一代代人的不断接力，
续写创新史，再创新辉煌。

市民参观“四千精神”陈列馆 周林炯 摄

“四千精神”陈列馆内座谈会现场
刘言勇 摄

位于乐清的加西亚电子电器股份有限公司车间


